

loin, impuissants, au triomphe des idées de l'Amiral. Après les conférences de Chenonceaux, au mois de février, et d'autres négociations qui durèrent tout le mois de mars, le contrat de mariage de Henri de Navarre avec Marguerite de Valois fut signé le 11 avril, jour du vendredi saint. Jusqu'alors les catholiques, tout en détestant ce projet d'alliance qui devait contaminer la famille royale, avaient espéré que Catherine de Médicis obtiendrait au moins de Jeanne d'Albret que les noces fussent célébrées selon le rite de l'Église. Or, finalement, la reine-mère avait cédé, et l'acte du 11 avril réglait d'avance tout le détail des cérémonies suivant un compromis : on avait décidé que la bénédiction nuptiale serait donnée aux époux devant le portail et à l'extérieur de Notre-Dame et que Marguerite, seule, entendrait la messe à l'intérieur pendant que le prince se promènerait¹. Ce contrat marquait une révolution morale dans l'histoire de la royauté et, en quelque sorte, la légitimation officielle du protestantisme.

Dans le même temps, Charles IX, naguère indécis, orientait ses forces contre Philippe II. Huit jours après le contrat de mariage de sa sœur, malgré les remontrances que lui avaient présentées si vivement le légat Alessandro Drino, le roi signait une ligue antiespagnole avec Élisabeth d'Angleterre. Et sa résolution devenait de jour en jour plus ferme. « Téligny, écrivait-il à Ludovic de Nassau, m'a fait entendre les grands moyens qui se présentent de faire quelque entreprise pour la liberté des Pays-Bas : on nous demande seulement que nous leur donnions la main pour les arracher de cette oppression, chose en laquelle tout prince généreux et chrétien doit employer les forces que Dieu a mises en ses mains, comme je suis bien déter-

1. Sur les négociations du contrat et les mouvements de l'opinion publique, amples détails dans les lettres de Salvato au duc de Mantoue, 1572, février-mars-avril, Blois-Paris (Arch. d'État de Mantoue, Francia; orig.). — *Article du pourparler de mariage d'entre M. le prince de Navarre et Madame*, 1572, 11 avril (Poitiers, 1572).